
■ 本报记者 袁 远

岁末年终，又是会奖旅游活动集中进行的时候，尽

管在限制“三公消费”的大背景下，会奖旅游活动有所

减少，但是仍然有不少企业会议、论坛沙龙、学术交流

形式的会奖旅游需求旺盛。

展现本地文化特色的小镇游，一直是国外游客尤

其是欧美游客比较青睐的一种旅游方式。欧洲的小镇

会奖旅游产业非常发达，其经济效益和社会影响力丝

毫不亚于欧洲的大都市会奖游。而在中国，现有的小

镇会奖旅游项目还不算多，高品质项目尤其匮乏。

本报专门盘点了几个中国最知名、最有特色的会

奖小镇，以飨读者。

传统与现代的完美结合：乌镇

11 月，由国家网信办和浙江省人民政府主办的首

届世界互联网大会在浙江乌镇举行。不仅如此，今后，

乌镇将作为世界互联网大会的永久会址。一个是江南

千年古镇，一个是前沿的科技产业，乌镇是如何“跨界”

成为世界互联网大会会址的呢？据记者了解，专家组

在全国寻找会址时，曾提出了三个条件：一是互联网经

济比较发达；二是最好是一个小镇，像达沃斯那样的小

镇，然后赋予它互联网的魅力；三是能代表中国几千年

的传统文化。后来，专家们反复比较了多个地方后一

致认为，乌镇是举办世界互联网大会的最佳举办地。

一个江南小镇如何承办一次世界级的互联网大

会？这无疑拷问着这座江南小镇的接待能力，但桐乡

市有关负责人对乌镇成功承办大会有信心。近些年

来，乌镇已经逐渐成为国内外重要商务会议的举办地，

不仅保存了古朴的生活方式，也有接待大型国际会议

相对比较完善的基础设施。目前，乌镇拥有高标准的

各类星级酒店 13 家，客房 1600 多间，可以供 2500 位宾

客同时入住，大中小会议室 100 多个，包括大型会议

室、大剧院、同声传译厅。去年，乌镇共接待了各类会

议 700 多个，包括中法年会、微软大中华区年会等。

据了解，乌镇的开发与保护在 2007 年形成完备的

体系和规模。被认为是“乌镇总设计师”的陈向宏曾在

微博中写道，“没有乌镇 15 年的旅游发展及传统生活下

现代化配套设施的完备，这样一个国际化的国家级会议

不可能把乌镇作为永久举办地，这是乌镇旅游最大的红

利，对乌镇乃至所在城市未来发展影响不可估量”。

国家文化发展国际战略研究院副院长李嘉珊对记

者表示，人们打造文化品牌的目的一向是希望其能快

点成名、快速赚钱，而文化品牌的文化价值往往需要靠

时间打磨、凝炼。乌镇最难能可贵的就是：你在那里能

看到原生态的乌镇生活。为了迎合镇上老年人喝茶、

散步、听评书的习惯，景区内专设了露天电影场、图书

馆、评书场、休息室。为了让他们常年活动在景区内，

景区还帮助他们组织交谊舞、排舞、武术等群众性休闲

活动。而这一切构成了景区内的活生生的人文景致。

这样的大型生活“实景演出”，是一点一点从乌镇的土

地上“生长”出来的，没有大量的时间和精力投入，绝不

可能实现。

北方气息的度假小镇：古北水镇

在北京，现有的高品质小镇游项目并不多，大都只

能满足游客吃喝玩乐的简单娱乐需求，文化内涵并不

丰富。这使得古老而年轻的古北小镇脱颖而出。

古北水镇古朴典雅的房屋、饱经风雨的青石板老

街、悠长的胡同，无不透出北方民国时期的古镇风貌。

古镇内水网纵横，古老的汤河支流萦绕其间，古建、民

宅依水而建。倘若在夏秋季节，在绿水波涛之上，坐一

坐乌篷船，聆听船夫讲述古镇的历史，多么惬意。

北水镇景区内共有大小会议室 10 余个，其中包含

了大型多功能会议厅、小型会议室、贵宾接待厅等，并

可提供户外活动场地，能够满足不同的商务需求。小

镇的会务场地不只有水镇大酒店，还有分布在景区休

闲区域的小巧别致的民宿。这里的会议室环境幽雅，

庄重而不失格调，不仅面水临街，而且还提供先进的音

频和视频设备，打造出独特的、古色古香的会务场地。

这里投入运营和在建的星级酒店、主题酒店共

有 1500 多 间 客 房，目 前 开 放 了 600 多 间 。 这 里 有 一

家五星级大酒店——水镇大酒店，另外还有三家主

题精品酒店，后续还会开放古北之光大酒店。该酒

店拥有一个国际会议中心，还有一个能容纳 2000 余

人的大会场。

分布在整个古北水镇度假区沿线、依着唐泗河两

岸的还有各式民宿。这些民宿的客房都配有空调、宽

带网络等现代化设施，人们在这里可以尽享现代生活

的安逸。

而对于会奖游客来说，这里的确是再好不过的旅

行目的地了。一群人“突然”降临这个文化氛围和环境

特色都很浓郁的地方，会产生惊喜的感受，也会给会奖

旅游效果加分不少。

另外，古北小镇还通过举办具有北方特色的民俗

活动，吸引了不少会奖游客。看冰雕、赏雪景、挂灯

笼、泡温泉、睡暖炕——这些温馨、美妙的活动再现了

北方人冬天安逸、温暖的生活场面。此外，古北水镇

还有一流的硬件设施，这使得冬季旅游在北方的冬天

变得舒适而充满意境，改变了北方冬季旅游“受罪”的

固有观念。

滑雪胜地：亚布力镇

黑龙江的亚布力镇因有全国最大的滑雪场而驰名

中外。

亚布力镇旅游资源得天独厚，有海拔 1370 米的大

锅盔山，挺拔雄奇，植被丰富；有横穿全境的蚂蚁河和

黄泥河，清流激湍，四季不止；有世界十大滑雪场之一、

亚洲最大的滑雪场——亚布力滑雪场，目前已成为中

外驰名的滑雪旅游胜地和国家 4A 级滑雪旅游度假

区。亚布力年积雪期 150 天，积雪最深可达 1 米以上，

从每年的 11 月到次年的 3 月下旬均可以滑雪。

亚布力滑雪旅游度假区交通十分便利，距哈尔滨

193.8 公里，距牡丹江机场 120 公里。此外，还有哈尔滨

直通亚布力的“滑雪场高等级公路”，游客去亚布力度

假休闲极为快捷、方便。

亚布力镇最大的酒店及会议中心——亚布力国际

会议展览中心，是亚布力最重要的会奖硬件资源之一，

位于亚布力滑雪旅游度假区内。它占地面积 4.46 公

顷，建筑面积 3.6 万平方米，是集滑雪旅游、住宿、餐饮、

会议、休闲、四季娱乐为一体的综合性服务场所。会展

中心拥有 357 间客房，以及可容纳 600 人的大型多功能

会议厅和若干个中型会议室、小型会议室，可以满足国

际、国内不同级别、形式和规模的会议要求。

不过，一位曾经光顾过这里的会奖游客李女士对

记者表示，虽然亚布力国际会议展览中心已经算得上

是亚布力最好的酒店了，但是酒店的硬件条件与五星

级度假村相比还是有距离，服务也很难达到三亚般的

水准。

天堂小镇：博鳌

根据中国权威媒体评测，在最适宜避寒的旅游城

市评选中，博鳌被选为“最受国人欢迎的热带旅游城

市”。众所周知，博鳌是一个滨海小镇，是海南风情、热

带风光与亚洲文化天然融合的“天堂小镇”，拥有“会议

之都”、“温泉之乡”、“长寿之乡”的美称。

时至年底，博鳌会议接待持续升温，大会小会几乎

天天不断。为了能在博鳌开会，有的公司甚至将年会

时间推迟了一周，特意与其他大型会议错开。不少被

企业派到博鳌考察的专员，都被博鳌亚洲论坛年会的

品牌、如诗如画的风光所深深吸引。英国某保险公司

市场部经理告诉记者，他们公司对会奖旅游地点选择

有严格的标准，包括较强的大型会议接待能力、知名的

度假胜地、安全及温暖的地方，最好还要有给与会人员

带来惊喜的东西。为了利用好博鳌优越的自然环境，

同时烘托出带有惊喜感的现场效果，有的企业甚至利

用博鳌亚洲论坛国际会议中心的高尔夫球会练习场地

进行户外搭建。当会场在一片茵茵绿草上搭建完成，

会务组人员不禁自我陶醉了，称之为“最有风情的年会

会场”。

不过，中国艺术研究院休闲研究中心主任马惠娣

向记者表示，虽然海南博鳌自然条件优越，但是却显得

“一枝独放”，因为除了博鳌亚洲论坛，这里缺少其他的

品牌会议和活动。未来，这里需要植入更多的有思想、

有灵魂、有新意的活动。
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会奖商旅 MICE

■ 本报记者 叶灵燕

2014 年是中国会奖行业凤凰涅 的一年。经过

2013 中国会奖市场既形势严峻又充满挑战的一年，会

奖从业者在 2014 年收官之际有了新的启示和思考：未

来可期但现状一般，内容建设应该纳入会奖行业核心

能力的建设范畴；移动互联时代已来临，只有颠覆思

维，会奖行业才能更好地迎来拼实力的阶段。

会奖行业做得并不值钱

“中国会奖市场今年整体情况一般，明年应该不

错。”北京青年旅行社股份有限公司副总经理刘京魁

在接受《中国贸易报》记者电话采访时表示。

“尽管中国会奖旅游市场成为各界关注的重点，但

是中国会奖行业正处在‘中国式会奖’阶段，现状并不

乐观。”在近期召开的 2014 中国会议产业大会上，中旅

途易旅游有限公司首席运营官赵红宇指出，现阶段，中

国的会奖公司是执行公司而不是主创公司，人工成本

低廉，公司之间存在不良竞争，使得整个行业盈利率偏

低。简而言之，行业做得并不值钱，也不高端。

近些年来，中国会奖公司屡获跨国客户的认可与国际

同行的肯定，甚至还斩获全球会奖旅游最高奖，但不得不

承认，与国际同行相比尚存一定差距。赵红宇特别指出，

差距主要体现在技术手段、表现方式、号召能力等方面。

博悦咨询（北京）有限公司总经理姚红也指出，没

有国家级的会议促进局（CVB）、对入境会奖没有退税

政策、大型国际会奖活动审批时间过长、普遍存在严

重的欠款现象、会奖旅游产品缺乏创新、具有丰富经

验的会奖管理人才不足、旅游基础设计不配套、入境

会奖团竞标激烈等诸多问题，是中国会奖公司无法避

开的痛点，也是中国会奖市场必须面对的挑战，更是

制约中国会奖行业发展的绊脚石。

赵红宇分析指出，2014 年是中国会奖行业的分水

岭，行业呼唤一个全新时代的到来，迎接拼策划、拼产

品、拼思想的拼实力阶段。

刘京魁看好 2015 年会奖市场。他认为，2015 年，

世界经济将继续保持复苏态势，大经济环境逐渐向

好，会带旺会奖市场，会奖行业也会越来越好。

移动互联时代 服务依然是根本

无论现状如何，互联网、移动互联网的发展已使会

奖行业发生了变化。互联网思维改变了诸多行业，O2O

仿佛成为各行各业必不可少的营销模式。那么，会奖行

业应该如何面对这种不同于传统的新营销方式？

“过去是不进则退，而现在是不进则死。”信诺传播

副总裁曹祖峰已经深刻意识到新风潮来势汹汹。

用上海大新华国际旅行社有限公司副总经理侯旭

川的话说：“不拥抱互联网会死，不拥抱移动互联网会

死得很快，不习惯、不拥抱大数据会死得很惨。”

侯旭川认为，互联网大平台不仅是平台的载体，更是

多个平台的复合体。在互联网时代，MICE从业者应该颠

覆自己的思维。现在，传统MICE的结构已被颠覆。如果

哪天行业被颠覆了，始作俑者应该是大平台下的大数据。

赵红宇则认为，线上营销只是会奖行业实操过程

中的一种技术手段。会奖公司卖的是“一对一”的服

务、解决方案，过往人性化的营销、服务改成线上的话，

缺少温暖，也不会长久。

北京欣欣翼翔国际会议奖励旅游公司 CEO 刘平

也认为，会奖是人与人的合作，即便是在大数据时代，

人对人的服务是互联网无法做到的。

携程旅游网商务会展及奖励旅游部全国总经理杨

东对此持不同看法。在他看来，运用各种无线网络新

技术也是服务，是可以降低成本、提高效率的服务。据

其介绍，携程移动客户端完成的业务量占总量的 50%，

足见新技术是可以减少售前服务工作量，并在一定程

度上可以提高业务转化率的。同时，杨东还指出，从客

户中来，到客户中去，向客户学习，新技术不管多好，如

果客户不满意也是不行的。

赵红宇承认新技术利用恰当的话，将极大提升会奖公

司的工作效率与工作能量。但她同时指出，不管技术多

好，会奖公司提供的是“人对人”的服务，服务质量是根本。

专家们提醒说，随着中国会奖产业的快速发展，会奖

企业急需提升服务水平，加强服务是至关重要的环节。

“会奖公司的目的在于解决客户需求，而线上发展

只是手段，不是服务方式。”赵红宇再次强调，且走且珍

惜，让行业走得更好更远。

中国会奖行业凤凰涅 再启程

忙忙碌碌又一年，都累成狗了，刚想躺下尽情享受年底难得悠闲的片暇，却总有一股莫名的冲动，觉得有什

么事情在心里硌得慌。

那句话离我的嘴唇只有0.01公分，但始终说不出来，直到看到“12·31会展感恩节”，一切莫名的纠结才在瞬

间退下。

是了，我是要向合作伙伴们道声“谢谢”，我原想收获一缕春风，你们却给了我整个春天，让所有的累都变成

值得！

当然，我想说的远远不只是一句谢谢，更是对未来庄严的承诺：从2015年的第一天开始，我将更加努力，提

供更好的展会服务，让你有钱，让你任性。

“12·31会展感恩节”，是展酷（zhankoo.com）首倡并联合中国贸易报发起的会展史上最大规模的网络团拜

活动，让所有会展人大胆吼起来，利用媒体的力量向全国的合作伙伴说出心里话。快快来参与吧！

这些年令人心动的会奖小镇

“12·31会展感恩节”，想说你就说出来


